



EXAMEN DE FIN D'ÉTUDES SECONDAIRES
Enseignement secondaire général
2018

BRANCHE	SECTION(S)	ÉPREUVE ÉCRITE
SOCIO	SO	Durée de l'épreuve : 2 heures Date de l'épreuve : 01.06.2018 Numéro du candidat :

+++ Veuillez répondre par des phrases complètes. Pas d'abréviations +++

I. INÉGALITÉS ET DIFFÉRENCES SOCIALES ___/15P

- 1) Expliquez le terme de « pauvreté relative ». ___/4P
- 2) A quel moment peut-on définir un individu comme « riche » ? ___/2P
- 3) Classes sociales ___/9P
 - a) Quelles classes peut-on distinguer selon la théorie marxiste ? Présentez brièvement ces classes. (___/4P)
 - b) Comment la structure des emplois s'est-elle transformée depuis le début de la révolution industrielle ? (___/5P)

II. LA MOBILITÉ ET LA REPRODUCTION SOCIALE ___/23P

- 1) Présentez les différentes formes de mobilité sociale intragénérationnelle. ___/4P
- 2) Définissez le terme de « reproduction sociale ». ___/4P

- 3) **Interprétez l'image ci-dessous en vous référant aux différentes formes de mobilité sociale possibles.** _____/7P

Image 1 – L'ascenseur social¹



- 4) **Influence des classes sociales sur l'individu** _____/8P

Quels domaines de vie sont influencés par l'appartenance à une classe sociale ? Présentez deux domaines et donnez-en une explication.

III. LA DIFFÉRENCIATION SOCIALE _____/6P

- 1) **Présentez les caractéristiques des minorités sociologiques !**

¹ Source : http://www.lepopulaire.fr/limoges/vie-pratique-consommation/social/2015/11/10/en-limousin-lascenseur-social-patine_11656945.html

Salvador : Un Etat sous contrôle²

Au Salvador, les "maras" sèment la terreur et battent les records d'homicides.

L'été 2015 a sonné la fin de la trêve entre les gangs et le gouvernement. Les règlements de compte entre bandes rivales ont repris : la violence explose. Qui contrôle vraiment le Salvador ?

Selon une étude du ministère de la Défense, 10% des 6 000 000 habitants du pays travailleraient directement pour les deux principaux gangs du pays : la Mara Salvatrucha et la Mara Barrio. Leur emprise est économique et sociale. Leur contrôle s'exerce sur des régions entières de la capitale. Désormais, chaque couche de la société est infiltrée.

Les "maras" vont jusqu'à imposer des grèves, p.ex. dans les transports publics pour exiger des autorités un allègement de la répression qui s'exerce sur leurs activités. Commerçants et autres métiers sont tenus de verser une "renta", une taxe obligatoire sous peine d'être exécutés.

Face à cette implacable domination, policiers et procureurs agissent cagoulés sur chaque scène de crime par peur des représailles. Impuissante contre la « mara », la force anti-gang de la police salvadorienne (« les halcones ») est démunie face à des membres de gangs mieux armés qu'elle.

Mais, jusque-là, le gouvernement a toujours refusé d'engager le dialogue avec ces gangs, dont les guerres de territoires sont à l'origine de la montée de violence qui embrase le pays depuis plusieurs années.

Mara o Muerte – Le gang ou la mort

De 1980 à 1991, des milliers de Salvadoriens fuient le pays et la guerre civile en direction des Etats-Unis. La plupart d'entre eux s'installent à Los Angeles, où les jeunes se heurtent aux gangs de rue. Pour se défendre, ils rejoignent le gang d'autodéfense Mara 18, du nom de la 18ème rue dans le quartier chaud de Rampart. [...].

Les Maras se sont rapidement imposées dans les batailles que se livrent les bandes rivales. En 1991, la fin de la guerre civile au Salvador met fin de facto au droit d'asile. La justice américaine, [...] expulse par milliers des jeunes criminels, mineurs ou majeurs ayant purgé leur peine. Sous couvert d'une politique de la "tolérance zéro", les Etats-Unis organisent une véritable migration de masse des bandes en direction de l'Amérique centrale.

De retour au pays, les Maras font régner la terreur

[...] Douze années de conflit et plus de 70 000 morts pendant la guerre civile, [...] les vingt-cinq années qui ont suivi la guerre ont été plus meurtrières encore : on estime à environ 100 000 le nombre de morts dans la guerre des gangs. Trafic de drogue, trafic d'êtres humains et meurtres - les Maras font régner la terreur. La Mara forme un groupe de près de 70 000 membres, face à 24 000 policiers.

² ARTE Reportage - samedi, 30 janvier, 2016 - 18:35 - <https://info.arte.tv/fr/salvador-un-etat-sous-contrôle> - Par:

Ceux qui rejoignent les Maras sont pour la plupart des jeunes issus de familles pauvres, des laissés-pour-compte ayant la haine dans le ventre. Le gang pour eux c'est comme une seconde famille. L'obéissance absolue fait partie des règles.

C'est dans un climat de confusion totale que beaucoup de Salvadoriens fuient à nouveau le pays. El Salvador, signifie le sauveur en espagnol. Un pays qui en aurait bien besoin.

QUESTIONNAIRE	(16P)
----------------------	--------------

1) Les formes de pouvoir (2p par question)

____/4P

- a) Quelle forme de pouvoir est exercée par le gouvernement américain lors de l'expulsion des Maras vers le El Salvador ? – Justifiez votre réponse !

- b) Quelle forme de pouvoir est exercée par les Maras, lors du recrutement des jeunes Salvadoriens ? – Justifiez votre réponse !

2) Quelles formes d'exercice du pouvoir peut-on localiser chez les Maras ? Utilisez deux exemples du texte pour illustrer vos explications !

____/4P

3) Quel type d'obéissance pouvez-vous identifier chez les adhérents des Maras ? Justifiez votre réponse en vous référant au texte !

____/4P

4) Quels risques peuvent résulter de l'appartenance des jeunes Salvadoriens au gang des Mara?

____/4P